
 

 

令和６年第４回菊陽町議会定例会一般質問 

 質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

  

 

１ 

    

 

４日 

１０時頃～ 

上田 茂政 

１ 仮称「原水駅周辺土

地区画整理事業」の

将来ビジョンについ

て 

 

 

 

 

 

（１）原水駅、新駅からの新交通システムについて問う。 

① 原水駅からセミコンまでモノレール架設はできないか。概算でどのくらいの費用と想定

しているか。 

②①の質問を検討できない場合、現行のシャトルバスを BRT 化すべきでないか。 

③新駅からアーバン施設などへの自動運転の計画はどうなっているか。使用可能な計画

なのか。 

（２）同エリアの医療と福祉の必要性について問う。 

 

  

町    長 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 土地取得について 第二原水工業団地の南側土地取得の進捗状況はどうなっているか。 

 

 

町    長 

 

３ 福祉政策について 

 

（１）「みどり園」の改築や増築の計画はあるか。 

（２）老朽化が進む「なかよし園」の建て替え計画はどうなっているか。 

（３）町長の政策提言の一つである「健康保健センターの整備」の進捗状況を問う。 

 

 

町    長 

 

４ 鳥獣被害防止計画

について 

 

 

 

（１）これまでの取り組みからどのように変わっているのか。 

（２）今後の取り組みの実効性について問う。 

（３）捕獲した鳥獣について、ジビエ料理などで有効活用すべきでないか。 

 

 

町    長 

５ 将来のまちづくりに

ついて 

 

これからは、大型事業が増加するが、新プロジェクトの考えはないか。 

 

 

町    長 
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 質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

  

 

２ 

    

 

４日 

１１時頃～ 

廣瀨 英二 

１ 役場職員の活性化

について 

 

 

 

（１）職員の年休取得日数（リフレッシュ休暇含む）について直近の数値状況を示せ。（昨年

9月定例会の回答として約７日取得） 

（２）マンパワー不足の中で、DX（デジタルトランスフォーメーション）の進捗状況及び人材

等の部外活用について町の考え方を示せ。 

（３）役場職員の信賞必罰制度導入について町の考え方を示せ。 

 

 

町    長 

 

 

 

 

２ 交通渋滞対策につ

いて 

 

（１）現在までに実施した交通渋滞対策（ソフト面）の効果を示せ。 

（２）キャロッピー号の運行理念と直近の乗車実績を示せ。 

（３）キャロッピー号とJR豊肥線３駅との結節（通勤時間帯）を図るため、ダイヤ改正と支援

策は必要と考えるが町の考え方を示せ。 

（４）菊陽町職員の時差出勤導入の考え方と数値目標を示せ。 

（５）自動車通勤時の複数乗車の推進と支援策について町の考え方を示せ。 

（６）役場職員が公共の場を駐車場として使用する場合は、有料化すべきではないか。 

 

 

町    長 

 

３ 総合ターミナル「さ

んふれあ」について 

 

（１）スポーツ施設「にんジム」と総合体育館「トレーニング室」の直近の利用状況を示せ。 

（２）「さんふれあ」と「総合体育館」を結ぶ専用通路設置（屋根付）を提案するが町の考え

方を示せ。 

（３）スポーツ施設「にんジム」を総合体育館「トレーニング室」に統合し、空スペースを賑わ

いのある場所に有効活用するべきではないか。 

（４）アイスクリーム等の販売所「氷菓里」は閉鎖中であるが、その活用策について示せ。 

 

 

町    長 

教 育 長 
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３ 

     

 

４日 

１３時頃～ 

矢野 厚子 

１ 町の奨学金の制度に

ついて 

（１)現在の奨学金の貸付者の人数は何人か。 

（２）返済の滞納者はいるのか。滞納者がいる場合は、その理由は何か。 

（３）町長の公約の中に町独自の奨学金の拡充とあるが、いつを目途にするのか、具体

的な内容は検討されているのか。 

（４）奨学金の返済不要または減額の奨学金制度を新たに制定する考えはないか。 

教 育 長 

 

 

 

 

 

 

町    長 

 

 

 

 

 

 

 

町    長 

 

 

 

 

 

２ 高齢者の健康維持に

ついて 

（１)ここ数年の暑い夏の影響で、熱中症が多発し、搬送される人が増加している。エアコ

ンがあっても利用せずに亡くなる人もいる。夏季の期間の電気代の補助を高齢者世帯

にできないか。 

（２）エアコンを持たない人の夏場の居場所として活用できる地域の公民館の電気代を夏

季の期間補助できないか。 

（３）高齢者の健康診断の受診状況について 

 ①高齢者の何割程度受診しているか。 

 ②再検査の受診率はどのようになっているか。 

 ③歯科検診の受診者は増えているか。 

 

３ 地域の特徴を活かし

た発展の推進につい

て 

 

 

 

（１）地域の祭りを支援することで、人と地域のつながりを作るという町長公約について。 

 ①地域における恒例行事や祭りの実態は把握しているか。 

 ②把握しているのであればどのような支援を考えているか。把握していないのであれ 

ば、調査をするつもりはあるか。 

（２）菊陽町の各地区でおこなわれている祭りは菊陽町の歴史の保存、継承につながると

思うが、支援する考えはあるか。 

（３）子ども会や老人会の役員のなり手がなくて、解散するところが増え、小さな行事が開

催しづらくなっているが、その部分に対して、地域おこし協力隊の活用を含め、何か支

援を考えているか。 
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４ 

     

 

４日 

１４時頃～ 

甲斐 榮治 

１ 水資源の活用と涵養

・維持について 

 

(１)白川中流域等水稲作付推進協議会について問う。 

①当該事業に参加する企業は増加したか。また、生産者の事業に対する理解と 

参加の状況はどうか。 

 ②富士フィルム（株）の地下水涵養田について説明せよ。 

 ③WCS種子の主食米種子への混入防止対策は進んでいるか。 

 ④協力金の配分について、作付面積を算定の基準とることは決定したか。その実

施年度はいつからか。 

 ⑤地下水財団などとの協力体制は構築できたか。 

(２)竜門ダムの余剰水の活用計画は進展しているか。 

(３)企業の給排水状況の点検について問う。 

  ①熊本県及び本町による地下水の水質及び水量点検の実状及び計画を示せ。 

  ②新たな排水浄化施設建設計画は進んでいるか。 

（４）地下水への有機フッ素化合物混入についての全国及び熊本県の状況はどうなって 

いるか。 

 

 

 

町    長 

 

 

 

２ 町づくりの諸課題に

ついて 

 

（１）第7期総合計画策定は進んでいるか。住民への説明や住民からの意見聴取はおこ

なうのか。 

（２）新駅建設計画の現時点での概要（場所、規模、構造、予算規模、設計・施行・完成の

時期など）を示せ。 

（３）新土地区画整理事業計画の推進状況（住宅、商業施設、宿泊施設、知の集積分野、

都市インフラ整備など）はどうなっているか。 

 

 

 

町    長 
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 ５ 

 

 

    ５日 

１０時頃～ 

西本 友春 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１ 投票率の向上施策に

ついて 

 

（１）投票率の推移と地域別投票率の傾向はどのようになっているのか。 

（２）車いす用の記載台を選挙区と比例区の二ヶ所に配備すべきと提案するが町はどの

ように考えているのか。 

（３）光の森町民センターで実施している期日前投票の期間を増やすべきと提案するが町

はどのように考えているのか。 

（４）投票済み証明書はどのようなケースで発行されているのか。 

（５）商工会等と連携して選挙割を実施すべきと提案するが町はどのように考えているの

か。 

 

 

町    長 

選挙管理委

員会委員長 

 

 

 

 

 

２ 認知症対策について 

 

 

 

 

 

 

 

（１）認知症サポータの養成講座の実施状況とサポータの数の推移はどのようになってい

るのか。 

（２）認知症サポータの活動に対し町はどのような支援を行っているのか。 

（３）位置情報サービスの導入に対する検討状況はどのようになっているのか。 

（４）新たな認知症ケアとしての「ユマニチュード」をどのように考えているのか。 

（５）ユマニチュードの推進を介護専門の方だけでなく、介護する家族や認知症サポータ

にも展開していくべきだと提案するが町はどのように考えているのか。 

 

 

町    長 

 

 

 

 

 

 

 

３ 小学校の防犯対策に

ついて 

（１）防犯カメラで見えない場所があり、今後カメラの位置変更や増設をどのように考えて

いるのか。 

（２）防犯カメラの人感センサーと連動したパトライト及び音声通話ができるシステムへの

変更を提案するが、町はどのように考えているのか。 

 

教 育 長 



 

 

 

 

 

 

 

 

４ 町立保育所の防犯及

び安全対策について 

（１）みどり園のフェンスは低くて簡単に人が侵入できる。また、なかよし園も侵入の可能

性があるが対策について町はどのように考えているのか。 

（２）みどり園の中廊下は梅雨時に滑るとのことで、滑らない対策をどのように考えている

のか。 

（３）両園のトイレのドライ化を提案するが町はどのように考えているのか。 

（４）便座は全て同じ高さなので、年長さんの利用する便座を少し高めにすることを提案す

るが町はどのように考えているのか。 

 

 

町    長 

５ マイナ保険証につい

て 

（１）マイナンバーカードの保有率とマイナ保険証の利用率はどのようになっているのか。 

（２）現在までのマイナンバーカードとマイナ保険証の取得及び利用促進の取り組みはど

のようになっているのか。 

（３）マイナンバーカードを保有していない方への対応はどのように行うのか。 

（４）来庁が困難な方に対して「施設等に対するマイナンバーカードの取得支援」の取り組

みはどのようになっているのか。 

 

 

町    長 
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 ６ 

 

 

    ５日 

１１時頃～ 

大久保 輝 

１  JASM第２工場の開

発許可等について 

（１）JASM第2工場の開発許可はいつ申請され、いつ許可が下りたのか。 

（２）町は開発許可申請にどのように関わるのか。 

（３）開発許可後に町所有の土地とJASMの土地交換が行われたが、この手続きについて

町はどのように考えているのか。 

（４）環境アセスについて、町はどのように関わるのか。 

 

 

 

 

町    長 

 

 

 

 

 

２ 町施設の管理運営業

務委託について 

（１）菊陽町総合体育館の管理運営業務の委託先はどのような経緯で決定したのか。 

（２）今後、他施設での管理運営業務の委託先についてどう考えるのか。 

 

 

 

 

町    長 

 

 

３ 学校におけるタブレッ

ト端末について 

（１）学校で使用するタブレット端末は、来年度に更改の予定であるが、どのくらいの費用

を見込むのか。 

（２）児童・生徒の情報保護のために、どのようなセキュリティ対策が講じられているの    

か。 

（３）タブレットの導入後、保護者の意見などは、どのような声があるか。 

（４）タブレット端末の導入によって、児童・生徒の学力や学習意欲に変化は見られたか。 

 

 

 

 

 

教 育 長 
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７ 

 

 

    ５日 

１３時頃～ 

吉村 恭輔 

１ 農業について （１）菊陽町の基幹産業である農業に従事する人口が全国的に減少、高齢化が進んでい 

 る。2030年には約83万人、2050年には約36万人になると予測が出ているが、現在の菊 

 陽町における基幹的農業従事者は何名か。また10年前と比べての増減はどうなってい 

るか。 

（２）今後も全国的に農業従事者の減少が予想される中、町として現状をどう捉えている 

 か。また、今後の農業をどう発展させていこうと考えているのか。 

（３）農家の方から、繁忙期に求人を出しても応募すらなく、忙しい時に人が集まらないと  

 の相談があった。町として、何らかの対応はできないか。 

 

 

 

町    長 

 

 

 

２ 学校、保育園につい 

  て 

（１）現状の避難訓練は各学校・保育園単位で行われているのか。 

（２）平日の昼間に地震が発生したと想定して、全学校・保育園保護者・行政・関係機関を 

 含めて一斉避難訓練をやるべきだと思うが町の考えはどうか。 

（３）再来年度、下津久礼区より５名の新入生が入学する予定であるが、通学路に使用さ 

 れる道路（県道瀬田竜田線）が歩道もなく道幅も狭いため、非常に危険だとの相談があ 

 った。何らかの対応はできないか。 

 

 

町    長 

３ 障がい者雇用につい 

  て 

（１）菊陽町では障がい者を何名雇用しているのか。 

（２）雇う側から見た場合、どのような問題点があるのか。 

（３）「成長しつづける町」をスローガンに掲げる菊陽町が率先して障がい者雇用を増や 

 し、障がい者でも活躍できる場を作っていくべきと考えるが、町どう考えるか。 

 

 

 

町    長 
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 ８ 

 

 

    ５日 

１４時頃～ 

馬場 㓛世 

１ 今後の南校区の発展

について 

（１）県道瀬田熊本線のバイパスについて、調査費が予算化された、その後の進捗状況

はどうなっているか。 

（２）新設道路の予定地を具現化して、具体的なスケジュール（完成予定時期）の明確化

はできないか。 

（３）新道路の整備に伴う付加価値の創出の中で、基盤整備の行われていない農地や山

林、集落内空き地等に住宅の集約はできないか。 

 

 

町    長 

 

 

 

 

 

２ 菊陽町地域防災計画

について 

急傾斜地崩壊対策事業の中で熊本県の単独事業では採択基準が保全人家戸数５戸以

上となっている。これを補完する形で１戸以上５戸未満を組み入れることはできないか。 

 

 

町    長 

３ カーブミラーの設置に

ついて 

住宅から道路に出る際、見え難いところにカーブミラーが設置されている。場所によって

は個人で設置されている。これに、助成や町独自で設置はできないか。 

町    長 

４ 生活保護について （１）菊陽町の、生活保護世帯数は何世帯か。 

（２）近年物価高に伴う充足はできているか。 

（３）子ども食堂への助成の状況はどうなっているか。 

 

 

町    長 

５ 図書館の駐車場につ

いて 

（１）玄関前に障がい者用の駐車場が２台分設置されているが、増設の計画はないか。 

（２）裏口の駐車場が職員優先になっているが、改善の余地はないか。 

 

 

教 育 長 
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 ９ 

 

 

    ６日 

１０時頃～ 

藤本 昭文 

１ 役場窓口業務につい

て 

（１）平日における、役場窓口業務の開庁時間を延長することはできないか。 

（２）窓口のみの取り扱いとなっている業務について示せ。 

（３）各種証明書のコンビニ交付について、今後拡大していく予定はあるか。 

 

 

 

町    長 

 

 

 

 

２ 防犯灯の拡充につい

て 

（１）町内の防犯灯設置状況について、夜間の現況調査は行っているか。 

（２）町内の防犯灯設置状況はけっして充足しているとは言えない状況だと考えるが、町

の考えを示せ。 

（３）行政区と行政区の間や、隣接市町との境界付近について、町が積極的に防犯灯を

設置することはできないか。 

 

 

 

 

町    長 

 

 

 

３ サテライトキャンパス

誘致について 

（１）町内にサテライトキャンパスを誘致する目的と、町民にとってのメリット・デメリットを

示せ。 

（２）サテライトキャンパスに通う学生は、菊陽町に居住すると想定しているのか。 

 

 

 

町    長 

 

 

 

４ 全寮制インターナショ

ナルスクールの誘致

について 

 

 

町内に、全寮制インターナショナルスクールの誘致について検討できないか。 町    長 
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１０ 

 

 

    ６日 

１１時頃～ 

鬼塚 洋 

１ 商工会への支援につ

いて 

（１）本町から菊陽町商工会に対する補助金について、過去５年間の給付額（年毎）と、そ

の算定根拠を示せ。 

（２）商工会では、本町の人口増加や大企業の進出に伴い、会員数も増加し、職員の業

務負担も重くなっている。本町はその実情をどの程度、把握しているのか。 

（３）（２）の実情を踏まえ、商工会に対する補助金の増額について、本町の考えを示せ。 

 

 

 

町    長 

 

 

 

２ 商工業者への支援に

ついて 

（１）町長の７２の政策提言の１つに、「農商工業者への支援を強化し、活力のある菊陽町

に繋げる」とあるが、本町の商工業者に対する現状の支援内容について、概要を示 

せ。また、今後、強化していく支援内容を示せ。 

（２）同じく、政策提言の１つに、「町内で起業する方へのスタートアップ支援」とあるが、現

在の支援内容について、概要を示せ。 

（３）本町は、新規創業者（及び同予定者）の数や創業に関するニーズ、課題をどのように

把握しているのか。また、そうしたニーズに見合い、課題を解決するために、本町はど

のような支援を検討しているのか。 

（４）（３）に関連して、近隣の大津町では「大津町創業支援補助金」を設け、新規創業者

に対し、一定の要件の下、備品代、家賃等の補助を行っている。本町でも、テナントの

家賃等が高騰している現状に鑑み、同様の補助金を創設すべきではないか。 

 

 

 

町    長 

 

 

 

 



 

 

令和６年第４回菊陽町議会定例会一般質問 

 質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

 

 

１１ 

 

 

    ６日 

１３時頃～ 

小林久美子 

１ 水稲作付け推進事業

について 

（１）ウオーターオフセット事業と作付け拡大事業の申請者はどのくらいになっているの 

か。 

（２）作付け拡大事業については、令和4年の主食米作付け面積を基準としているが、既

存農家への支援は考えていないのか。 

（３）企業の地下水の汲み上げ量に見合って協力金を集め、地下水財団のような運営が

できないか。 

 

 

町    長 

 

 

 

２ 企業周辺の地下水へ

の影響について 

（１）ソニーや富士フィルムなど町には今までも工場が誘致されているが、地域や農家へ

の影響について町はどのように把握しているのか。 

（２）JASMの工場の稼働も地下水には影響があるのではと懸念するが、今後周辺への関

連企業の進出はどの程度予想しているのか。 

（３）JASMの地下水の再利用率を高める働きかけができないか。 

 

 

町    長 

 

 

 

 

３ 農業者数や農業面積

の推移について 

（１）この１５年位の町の農業人口と農業面積の推移はどうなっているのか。今後１０年後

、２０年後の農家数や水田、畑の耕作面積はどう予想しているのか。 

（２）今年は、米不足が問題になったが、主食米を生産販売している農家はどのくらいか。 

（３）有機農業を実践している農家数はどのくらいか。 

（４）農業の後継者がいないなど、農家数の減少も予想されるが、町としても食料自給率

を向上させていくため、今度どういう取り組みをおこなっていくのか。 

 

 

町    長 



 

 

４ 給食への地元農産物

の使用について 

（１）小中学校給食への地元農産物の使用割合はどうなっているのか。 

（２）小中学校給食へのコメ、野菜など有機農産物使用の割合はどうなっているのか。 

（３）今後、地元農産物の使用を高めていくためどう取り組んでいくのか。 

 

教 育 長 

５ 地価高騰対策や人手

不足への対策につい

て 

JASM進出に伴って生じている地価高騰対策や人手不足などへの対策の財源として、企

業の基金を募って対応できないか。 

町    長 

 


